

En Reus mes 1.50 pta. Fuera: trimestre 5 Extranjero y Ultramar: id. . . 9

# El Liberal de Reus

DIARIO POLÍTICO LITERARIO Y DE AVISOS Y NOTICIAS

Director: D. PEDRO NOLASCO GAY

Año II

Jueves 9 de Junio de 1898

Núm. 344

## FARMACIA SERRA

La que paga más contribución de la provincia. Abierta toda la noche. REUS.-Arrabal de Sta. Ana, 80. Junto á la plaza de Cataluña.-REUS

### PINTAR COMO QUERER

Acusa el «Heraldo» al Gobierno de inactivo, y á fe que si la acusación tuviera de cierto lo que tiene de fácil, toda censura sería poco para los ministros.

Si hay en el mundo una acusación que, deje lucido al que la formula, es, seguramente, esa. El Gobierno solo podría defenderse de ella demostrando su falta de fundamento con noticias y revelaciones imposibles: el patriotismo se opone á ello de un modo terminante; la acusación ha de quedar, pues, en piá y el acusador sin contradicción ni reputación concreta y precisa. Dígase ahora si es fácil acusar en nombre del patriotismo á quien el patriotismo sella los labios. Indudablemente la guerra amenaza, trastornar el orden político establecido y que el conocimiento de las deliberaciones del Consejo se tienda á los periodistas, que podrian asistir á él sin voz ni voto, por no ser consejeros, y sin vista, ni oído, ni lengua, ni aun memoria para ser discretos y no haber de contar, ni escribir, ni soñar en esta voz lo que, en Consejo presentarian.

Pero sin llegar á tan espantosa mutilación, ¿de qué le serviría al «Heraldo» saber algo de lo que prueba la actividad del Gobierno si no habia de comunicarlo á sus lectores?

Se dirá que podría comunicar la confianza sin revelar los hechos que la motivaran; pero

estamos seguros de que el ilustrado colega cree como nosotros, que la pluma es aun más indiscreta que la palabra, por ser más presuntuosa y preciarse de bordear abismos y culebrar entre escollos de todo género sin temor de averías; y el resultado final de este secreto, rigurosamente defendido por cincuenta personas, sería á no dudar, que los periodistas celebraran otro Consejo al aire libre, echando los trastos á rodar y revelando lo que supiéramos en cuanto el juicio que la medida nos mereciera ó el «genus irritabile folicvliarum» nos llevara la mano. El «Heraldo» sabe cuánto importa á la nación en estos momentos que el Gobierno se sienta fortalecido por la confianza del país y penetrado de esta verdad, el colega quiere sin duda tener confianza en el Gobierno; pero es lo malo que su temperamento le lleva á representar el papel de amante celoso; otorga la confianza y luego quiere mirar por la cerradura.

Convénzase el «Heraldo» de que su conducta es ilógica y de que la confianza impide seguir los pasos de la persona en quien aquella se deposita.

Si el Gobierno liberal no disfruta de la confianza del «Heraldo» (y el colega se veria tan apurado para fundar su desconfianza como el Gobierno para defenderse), pida un cambio de Ministerio y procure sustituir el actual con otro que garantice á nuestro colega la intervención constante de las medidas de gobierno necesaria tranquilidad de la prensa y la integridad del crédito «sui generis» que al Gobierno se concediera.

Algo bueno tiene el recelo del periódico independiente.

Nada conviene tanto al Gobierno, y á la nación por consiguiente, y nada completa y redondea la reserva en que debe ir envuelta la acción de nuestras armas como la creencia que el «Heraldo» pudiera infundir en los yanquis de que nuestro Gobierno no hace nada.

Por desgracia, es de temer que la afirmación de nuestro compañero no encuentre gran número de adeptos en los Estados Unidos, y en cambio los encuentre entre los españoles, un tanto inclinados por naturaleza á murmurar del padre prior, sea quien sea.

De suerte que, tan seguro como la falta de beneficio, es el daño producido por el agotamiento de la confianza que el colega tuvo en el Gobierno, si es que la tuvo alguna vez, porque también podría ser que el recelo naciese del «ser vos quien sois» y no perdonase acto malo ni buebo de los actuales gobernantes.

### LOS GAZATORPEDEROS

La prensa inglesa recibida en Barcelona publica importantes detalles relativos al ataque intentado por los cazatorpederos españoles contra los buques yankees que bloquean á Santiago de Cuba.

Este hecho, que parte de la prensa europea ha desmentido y que los telegramas de Nueva York insisten en confirmar, ha causado en los Estados Unidos, sea cierto ó no, inmensa sensación.

He aquí un extracto de los hechos que relata la prensa inglesa, por medio de sus corresponsales en Nueva York:

«En la noche del domingo al lunes dos cazatorpederos españoles salieron, con los fuegos apagados, de Santiago de Cuba, protegidos por la sombra que proyectaba la colina en que está emplazado el fuerte del Morro.

Los dos pequeños buques marchando á media máquina, se acercaron á la línea formada por los buques norteamericanos.

Habían recorrido dos millas cuando el oficial yankee que estaba de cuarto á bordo del «Texas» los aperció, dando la voz de alarma.

Inmediatamente poderosos reflectores eléctricos iluminaron los alrededores de los buques yankees, los hombres que dormían al pie de los cañones se despertaron y se preparó todo para el combate, toñándose zafarrancho.

Los torpederos españoles al darse cuenta de que habían sido descubiertos, se precipitaron á toda máquina, uno sobre el «Texas» y otro sobre el «Brooklyn».

Pero ya era tarde: todos los cañones de dichos barcos estaban apuntados sobre los osados torpederos, y una lluvia de balas hacia saltar el agua á su alrededor.

Los cañones revólvers del «Brooklyn» cubrían con sus proyectiles las cubiertas de los barcos españoles.

Los demás buques americanos, avisados por los disparos, llevaban anclas y se aproximaban al lugar en que oían el cañoneo.

Los atrevidos destroyers españoles llegaron

Pero abandonar Champey, separarse de su madre y de su prometido, esto sí que era sensible en gran manera, siéndolo causa de que Mónica quedara silenciosa.

Amaba el país, la mar y la campiña; amaba los altos helechos en las cuales el viento dibuja sombras fugitivas; amaba el agua clara de las fuentes y de los sitios en los cuales se reunían las jóvenes del lugar para contarse las historias de los alrededores. Asimismo amaba las grandes piezas de tierra en las que muy pequeña habia seguido á su madre en los penosos trabajos; tan pronto dormida en la pradera tapizada de fresales, á la sombra de los grandes olmos, ó de un Fresno de follaje movible.

Iba á dejar todo esto: los recuerdos de la infancia reveloteaban á su alrededor como las mariposas entorno de una lucerna, á medida que comprendia mejor la noción real de la partida. Su infancia habia sido ingrata? sea, pero era la infancia con la indecible gracia que une á las cosas más insignificantes. Todo le habia parecido bello, grande, misterioso; los árboles del campo y las grutas del mar que le habian servido de escondite en sus juegos, le continuaban inspirando una tierna afección; mezclado con cierto respeto; estaba familiarizado con los lugares, y los recuerdos evocados por ellos estaban revestidos de una especie de terror sagrado.

Su madre tambien despertaba en ella un sentimiento análogo. Mirando su cara encerrada en la cofia, Mónica recordaba mil cosas del tiempo pasado.

Esta cara seria, era dulce en otro tiempo; cuando se inclinaba hacia la pequeña cuna en la cual dormía la niña que apenas sabia andar. Estos ojos sonrientes habian después llorado; la boca que sonreía á la hija edorada con palabras de ternura, habia tomado una expresión seria y dolorosa, pero sin embargo, cuanta bondad bajo la apariencia muda de esta madre!

Mónica recordaba que en otro tiempo habia cubierto con sus manecitas, esta cara tan poco complaciente actualmente. Acaso existe para los niños como para los pájaros un tiempo feliz en el

La señora Mahaut, era una buena mujer, muy gorda. Hacía mucho tiempo que habia perdido el lugar de la cintura. Por un milagro inexplicable su delantal se aguantaba á su alrededor, y todo el día levantado sobre el brazo izquierdo, guardaba las cosas más diversas, desde el grano para las gallinas, hasta el ovillo de lana que le servía para hacer media á ratos perdidos.

Por lo demás, no habiendo querido jamás quitarse la cofia del país, apesar de que habia aportado en tierras á su esposo, más de cien mil francos de dote, en un tiempo en que las tierras tenían mucha estima; habia exigido á sus hijos que llevaran blusa como su padre, y sus hijas no habian jamás conocido otro sombrero que un pequeño gorro blanco; únicamente que estaba hecho de valencienas á un luís el metro.

En el momento en que Mónica, siguiendo al señor alcalde entraba en la sala grande, la buena mujer llevaba con las dos manos una vasija de leche; cubierta hasta el borde de una espesa copa de crema amarillenta.

—Luego es cierto que te vas? exclamó. Dios mío que extraña idea.

—Si mi madre me dejara casar enseguida, contestó Mónica bruscamente, no me iria.

Mahaut se puso á reir.

—No está mal contestado, exclamó.

Se sentó en el rincón de la chimenea mientras que las dos hijas mayores miraban á Mónica con un aire un poco celoso.

—Pues bien, dijo la señora Mahaut que no era aficionada á perder el tiempo, escuchame y no me hagas repetir nada.

Ogñó una gran cuchara de madera, casi plana y se puso á batir la leche mientras hablaba.

—Mi hermana vive en Ruz; hace ya algún tiempo que me hizo preguntar si conocia á alguna joven del país, que quisiera ir á servir á una señora amiga suya, que está enferma y que no puede salir de su cuarto hace algunos años. Yo no pensaba en tí, quien

hasta 500 metros del «Texas» y el «Blooklin», pero comprendieron que ya era imposible, sin exponerse á graves averías, conseguir su objeto y se retiraron á toda máquina sin ser perseguidos.

La alarma á bordo de los buques yankees fué espantosa, porque el temor que inspiran nuestros torpederos es muy grande.

Durante la noche, los marinos yankees ejercen una activa vigilancia.

La prensa inglesa alaba la habilidad de los marinos españoles, que han logrado, á pesar de su inferioridad, tener en jaque á las grandes escuadras norteamericanas.

Aseguran los yankees que si los torpederos españoles no lanzaran sus torpedos de acercarse á menos de 500 metros del «Blooklin» es porque en vez de llevar torpedos automáticos querían volar los buques de Sampson con torpedos portátiles, es decir, torpedos que llevaban los buques al extremo de un mástil ó manga, que debían estallar con el choque del barco enemigo.

Estos torpedos, si bien más peligrosos para el buque que los lleva, son más seguros.

Esta versión, que circula por la prensa inglesa, ha sido publicada por varios periódicos extranjeros.

ARTE Y GUERRA

Nuestro paisano el eminente escultor, Agustín Querol, ha obtenido en la Exposición de Bellas Artes que actualmente se celebra en Viena, la gran medalla de oro del Estado por el relieve en mármol de San Francisco.

Esta merced recompensa es la mayor que se concede en los certámenes artísticos de la capital de Austria.

Felicitemos vivamente al señor Querol por su envidiable triunfo: es una victoria ganada en la guerra del arte por un general de los escultores de nuestra patria.

Siempre es grato vencer por ahora más que nunca, tenemos que pegar con el muser, los cincos, la paleta, los dientes y las uñas.

Casi todos hacen lo que pueden para añadir una paja de laurel á la inmensa corona de las glorias españolas; unos peleando heroicamente en los trópicos, otros poniendo muy alto el nombre de España en los certámenes artísticos. Adelante, pues, y quiera Dios que la fortuna nos dé ocasión de felicitar á todos, como hoy felicitamos al autor de la tradición de San Francisco y de «Julia».

Todas las noticias coinciden en que no fué un reconocimiento, sino un verdadero ataque y bombardeo el que realizó la escuadra americana contra San Juan de Puerto Rico.

De una carta de persona muy autorizada que ejerce cargo importante en la pequeña Antilla, entresacamos los siguientes datos, que, además de ser nuevos, tienen verdadero interés

Está escrita la carta á raíz de haber entrado en aquel puerto un vapor francés que iba de Puerto Plata (Haiti).

Se dice en esa carta que había dejado en dicho puerto dos acorazados americanos con averías, que allí habían dado los americanos sepultura á un general de su escuadra, á seis oficiales y 13 marineros, llevando á bordo de sus buques 80 heridos en el combate sostenido con las baterías de Puerto Rico.

Añade la carta que el número de piezas de los barcos que bombardearon la plaza era de 284, x de ellas 170 de un calibre entre 10 y 32 centímetros; que el número de disparos hechos sobre la plaza fué el de 2.200, y que en una casa donde estaba con otras damas la señora del general segundo cabo, cayeron tres granadas.

Varias noticias

Como la política tiene ahora una importancia secundaria, por llevar toda la atención las noticias de la guerra, el día que, como anteaer no hay ninguna nueva de importancia, parecen los círculos políticos desanimados.

En los telegramas particulares nada hay que por su fundamento merezca dedicarles excepcional atención.

Entre los infundios cabegráficos últimamente «salidos», figura el de que Mac-Kinley va á tomar el mando de las escuadras, y alguno otro de este «calibre».

Suponemos que á este grupo pertenece el que anteaer se recibió, indudablemente de procedencia yanqui, asegurando que en aguas de Cuba un acorazado norteamericano había echado á pique á un torpedero español.

El día 6 por la noche tuvo el ministro de la Guerra uno de illo-ilo cifrado, pero no pudo traducirle por no conocer la clave en que venía escrito.

Para ver si se conseguía descifrarle, se remitió á Gobernación, donde tampoco se pudo traducir por la misma causa.

Atribuyase á la minoría republicana el propósito de intentar discutir la lista civil, convirtiéndola en una enmienda al capítulo primero del artículo 1.º de la sección primera del presupuesto de ingresos, las indicaciones hechas en su día por el señor Cascaj (don Fernando), ó sea proponiendo que, en vez del donativo de un millón de pesetas que tan generosamente hace la Reina Regente, se sujeten las asignaciones de la familia Real al descuento establecido para los sueldos.

El artículo 57 de la Constitución del Estado dice que la dotación del Rey y de su familia se fijará por las Cortes al principio de cada reinado.

Ahora bien: como «La Epoca» observa muy atinadamente este es un asunto que fué discuti-

do con toda amplitud á su debido tiempo, es de suponer que el intento no pase de tal.

Los representantes en Cortes por la provincia de Barcelona han acordado pedir al ministro de Hacienda que sustituya los recargos que establecen el nuevo presupuesto de ingresos sobre la contribución que paga la riqueza rústica por derechos de exportación sobre los productos agrícolas.

Si el señor Lopez Puigcerver no se muestra propicio á solucionar este importante punto, los representantes barceloneses convocarán á una asamblea á todos los diputados y senadores de las provincias agrícolas interesadas para adoptar los acuerdos que se estimen más convenientes.

Ya debe estar firmado el decreto nombrando subsecretario de Estado al exministro de España en Washington, señor Polo de Bernabé

La senaduría vacante por fallecimiento del marqués de Fuentefiel será ocupada por el duque de Lerma, el cual figura en primer término en la lista de aspirantes á senador por derecho propio.

Extranjero

Telegrafían de Bruselas que las elecciones provinciales verificadas el domingo no modifican sensiblemente la composición de dichas corporaciones.

En las provincias de Amberes, Namur, Luxemburgo, Limburgo y Flandes el partido católico ha obtenido una mayoría considerable, en cambio en el Brabante la minoría católica ha perdido varios puestos.

En Jodoqui pierde el partido católico tres puestos.

En Noodel los cinco candidatos católicos han obtenido mayoría aunque no absoluta por lo cual deberá procederse á segundas elecciones.

En Trelles los socialistas han perdido un puesto y ganado dos en Nivelles.

En Bruselas las elecciones eran solo parciales pero los socialistas han perdido terreno puesto que tiene que procederse á nuevas elecciones vieniéndolo en proporción primero los católicos, luego los liberales y últimamente los socialistas.

En Gante, en Amberes y en Luxemburgo los liberales y socialistas conservan sus posiciones anteriores.

Comunican de Roma que un gran número de profesores de cirugía italianos y extranjeros y muchos estudiantes tomaron parte el domingo en la fiesta que se celebró en el salón del Instituto con motivo de conmemorarse el 25º aniversario

del ingreso en el profesorado del doctor catadrático Durante, senador del reino y antiguo alumno de la facultad de París.

El ministro de Instrucción pública hizo entrega al señor Durante en nombre del rey, de las insignias de gran oficial de la Corona de Italia.

Los estudiantes le hicieron gran número de regalos.

SERVIA

Anuncian de Belgrado que el obispo serbio de Imevanovics fué víctima de un atentado cuando se dirigía á su iglesia para celebrar la fiesta de Pascua.

El obispo resultó ileso gracias al auxilio que le prestó una de las personas que le acompañaban sujetando al asesino.

Este fué preso atribuyéndose el atentado á motivos políticos por lo cual ha causado mucha y general indignación.

CRÓNICA

Hoy á las seis de la tarde saldrá de Parroquia Iglesia de S. Pedro la procesión de Corpus Christi siguiendo el curso siguiente: Campanario, Cementerio viejo, Arrabal de Robuster, San Pedro Apóstol, Cárcel, Santa Ana, Arrabal Santa Ana, calle Monterols, plaza Constitución, calle Mayor, y la Iglesia.

Por no haberse reunido número suficiente de señores concejales no pudo celebrarse sesión nuestro Excmo. Ayuntamiento.

Llamamos la atención de nuestros lectores sobre los anuncios titulados «Gran Café-Restaurant de París» y «Gran Café de España», que van insertos en la tercera página del periódico.

Seguendo el costumbre de los años anteriores, hoy, concluida la procesión, promete verse el currículum por nuestras lindísimas jóvenes el paseo de Mata.

La Compañía de Tarragona á Barcelona y Francia proyecta establecer á partir del 1.º de Julio próximo, unos abonos personales é intransferibles que permitirán viajar por sus líneas en 1.ª y 2.ª clase, con rebajas del 33, 40 ó 50 por 100 sobre los precios ordinarios.

Dichos abonos se expendrán en todas las Estaciones de la expresada Compañía enclavadas en territorio de Cataluña, para era cualquiera de las mismas; servirán para determinado número de viajes en proporción de la rebaja, y tendrá un plazo de duración de 30 días.

En el expreso de anteaer llegó á Madrid don Luis Polo de Bernabé, ex-ministro de España en Washington, acompañado del secretario de la legación don Pablo Soler, del agregado

se podía figurar que tenias deseos de marcharte... y contesté que no me gusta enviar á ninguna casa á personas que no se conocen ó que no se conocen bien. Pero puedo preguntarte si esta persona aún tiene la misma idea, y si tú quieres ir, no me opongo á ello. Esto te conviene.

Ya no había crema sobre la leche, la señora Mahaut, dejó la cuchara de madera y esperó la respuesta.

Como querais, exclamó Mónica. En la Normandía, estas palabras eran una adquisición completa; sin embargo la joven añadió:

—Os agradezco vuestra bondad, señora Mahaut.

—Pues así escribiré, dijo la buena mujer, dime, esto le vino así como así á Bonami? Antes no te había hablado de ello?

—Jamás.

—Estrano muchacho! Nunca ha hecho nada como las demás personas, dijo Mahaut con aire pensativo.

—Te aburrirás en la ciudad? exclamó una de las jóvenes con curiosidad.

—Puede que no, contestó Mónica. Serán cosas muy nuevas y tendré mucho que aprender.

—Y además ganarás dinero, dijo la otra.

—Claro, puesto que por esto me voy á servir. Y decidme, señora Mahaut si lo sabéis, cuanto me darán de soldada?

—No lo sé, tú te arreglarás con ellos cuando les veas. Esto es de mi incumbencia.

Después de cambiar algunas palabras más, Mónica tomó el camino de su casa. En la esquina de la plaza داد un momento su corazón la dirigía hacia la casa de Bonami; en la cual sabía que se encontraría en aquella hora; luego un instante secreto le advirtió que la noticia que le daría, no causaría ningún placer al joven; y se dirigió al otro lado.

En pocas palabras puso á su madre al corriente de lo que acaba-

ba de hacer, y tomó otra vez sus habituales ocupaciones, un poco más seria que de costumbre, y más silenciosa.

Esto no quería indicar que Mónica se diera cuenta del cambio que se iba á operar en su vida; su naturaleza de pajarito no le inspiraba pensamientos profundos. Tenía diez y siete años, y muchas jovencitas de doce le habrían sido superiores en cuanto tener reflexión. Su innata inteligencia la salvaba de cien locuras, supliendo con ello á su juicio que no le habria proporcionado ningún socorro.

La demanda de matrimonio que hacia de ella otra persona y que le daba mucha importancia, le había inspirado de ella misma una idea nueva y la joven quería aparecer seria en su cualidad de prometida.

Que esta acontecimiento le imponía nuevos deberes, no pensaba en ello en lo más mínimo; al contrario creia en él una especie de acto libertador de mil sugerencias á las cuales están sometidas las jóvenes. Con la confianza que le proporcionaba su poca edad consideraba las aprehensiones de su madre, como las fantasías lúgubres de una mujer entristecida por las penas de una vida trabajosa. Para ella, la vida sería muy otra; evitaría las faltas como las penas, y el amor de su esposo, haría para ella del casamiento, la realización completa del más seductor sueño de felicidad.

Todo habria sido delicioso, si se hubiera podido casar, enseguida, ó por mejor decir, al cabo de seis meses ó de un año, como se hacia ordinariamente en su país, en el cual los noviazgos son largos. Quedándose en Champsey, gortejada por su pretendiente á la faz del mundo, gozando de todos los pequeños triunfos del amor propio que proporciona esta adorable situación, de una prometida, cuyo casamiento está ya próximo, no podía pedir nada mejor á su suerte.

Ir á servir, esto era más duro. Sin embargo el servicio no le presentaba para ella nada verdaderamente penoso; el trabajo material del campo que le era familiar desde la infancia implicaba mucha más fatiga.

# Ultima hora

señor Pla y del capitán de artillería Sr. Lucas, agregado militar que había sido en Washington. Bajaron a recibir a la estación al nuevo subsecretario de Estado, varios funcionarios de dicho departamento y algunos amigos particulares.

El señor Polo de Bernabé ha celebrado una larga conferencia con el señor duque de Almodóvar del Río.

Aun no se ha firmado el Real decreto nombrando subsecretario de Estado al señor Polo de Bernabé.

Esta noche en la sociedad «La Palma», con motivo de la festividad de Corpus, habrá baile amenizado por la banda del «Centro de Lectura».

Esta noche en la sociedad «El Alba», habrá baile amenizado por la banda de la «Juventud Reusense».

Significando la costumbre de todos los días festivos hoy habrá tiro de palomo en las vecinas playas de Salou.

Dicen de Barcelona: «El no recibirse por ahora bacalao de ninguna clase y el seguir activándose la demanda ha dado por resultado el que los almacenes se queden sin existencia, habiendo sólo disponible a la venta la clase nueva Noruega, últimamente arribada y que se vende a 50 pesetas los 40 kilos.

El pez palo se vende a 60 pesetas los 40 kilos y las tripas de bacalao de 200 a 210 idem. idem».

Muy en breve se constituirán en Cataluña dos tercios de la guardia civil. El primero lo formarán Barcelona y Gerona y el segundo Tarragona y Lérida.

Con la dimisión que del cargo de diputado provincial ha presentado don Francisco Perpiñá, resultan dos vacantes en el distrito de esta ciudad y otra en el distrito de Valls por haber tomado posesión del cargo de diputado a Cortes don José Orga.

La Comandancia de la guardia civil de esta provincia ruega a los alcaldes de los pueblos de la misma hagan saber a los individuos que tienen solicitada ingreso en dicho Instituto desde larga fecha y no lo hayan obtenido si persisten en sus deseos y lo manifiestan antes del día 13 del actual.

El señor gobernador ha citado a los señores diputados provinciales para el viernes próximo, a las diez de la mañana, el objeto de reanudar las sesiones ordinarias del actual periodo.

Las suscripciones abiertas en las Repúblicas americanas para aumentar la nacional española ascienden, según cálculos aproximados a 3.200.000 pesos.

En Méjico se han recaudado 2.000.000 de duros, oro; en la República Argentina 1.000.000 en Chile 350.000; en el Brasil 200.000 en el Perú y Bolivia 100.000; en Colombia y Ecuador 50.000; en Venezuela 50.000; en Uruguay y Paraguay 300.000, y en el Centro de América 150.000.

Dice un despacho de Washington que generalmente la opinión se halla descontenta en vista de la lentitud con que se verifican las operaciones.

Un testigo presencial de lo ocurrido en algunos combates dice que el ejército americano carece de municiones, teniendo los soldados las cartucheras vacías.

En los Parques de Artillería existen solo diez millones de cartuchos, de modo que tocan 30 a cada soldado.

Aun fabricando las manufacturas un millón diario resultarían insuficientes para las necesidades de la guerra.

Créese que esto motiva la lentitud de las operaciones.

En las provincias de la Habana y de Santa Clara se han descubierto nuevas y abundantes, al parecer, minas de carbón.

La Cámara de Representantes de Washington ha rechazado el proyecto de ley que establece nuevos impuestos contributivos para los gastos que ocasiona la guerra.

Ha fracasado también completamente el proyecto de acuñación de 42 millones de dólares.

Un despacho de Washington dice que el vapor trasatlántico español «Alfonso XIII» fué avistado ayer en aguas de Puerto Rico por el

crucero auxiliar yankee «Yale» (antes vapor Paris).

El americano emprendió la caza, disparando contra el vapor español sus cañones de 6 pulgadas, pero no pudo hacer blanco.

Dicen de Valencia que don Rafael Soler Giner ha presentado al Gobernador civil los planos de un aparato de su invención para limpiar los fondos de los buques estando éstos flotando y aun en marcha.

El inventor lo ofrecerá al ministro de Marina, enviando el proyecto acompañado de una Memoria.

Activanse en el crucero «Numancia» las obras de construcción de reductos y montajes para el establecimiento de piezas de artillería.

Durante la noche se emplea para los trabajos la luz eléctrica que proporcionan los dinamos del vapor «Covadonga», anclado a estribor de aquel crucero, trasmitiéndose la corriente eléctrica por medio de un cable que desde el trasatlántico se une al «Numancia» por una de sus cofas.

### TE RECOMIENDO

POR vestidos de ZEPHIR de pesetas cinco cuenta LA CASA PORTA.

LOS cubre-corsés sin mangas con cintas de color de a setenta y cinco céntimos uno, de CASA PORTA.

POR rasos de algodón clase superior de a peseta gana A LA CASA PORTA.

POR TRES PESETAS tres elegantes corbatas seda y colores variados forma parisién en CASA PORTA.

MIL PESETAS al que presente CÁPSULAS DE SÁNDALO mejores que las del DR. PIZÁ de BARCELONA, y que curen más pronto y radicalmente todas las enfermedades urinarias.

## OFICIAL

### REGISTRO CIVIL

DE LOS DÍAS 7 DE JUNIO DE 1898.

#### Nacimientos

Antonio Grau Capdevila, de Juan y Antonia

#### Matrimonios

Ninguno.

#### Defunciones

Josefa Vilá Padrol, 54 años, Hospital Civil.  
Francisco Costas Sanfeliu, 28 años, Callejón de Nolla.

### Sección religiosa

Santos de hoy.—Corpus Christi.  
Santos de mañana.—San Crispino.

La «Caridad Cristiana» de esta ciudad invita a todos los católicos para la Comunión de Reglamiento que tendrá lugar hoy, festividad del Corpus a las 8 de la mañana en la Iglesia parroquial de San Juan Bautista.

## COMERCIAL

### BOLSÍN DE REUS.

ANTONIO DEMESTRE.—MONTEBOLS, 27			
Cotización en Barcelona a las cuatro de la tarde de ayer.			
Interior . . . . .	46'40	Exterior . . . . .	61'95
Colonial . . . . .	00'00	Nortes . . . . .	22'70
Filipinas . . . . .	56'00	Cubas 86 . . . . .	61'25
Cubas 90 . . . . .	50'75	Aduanas . . . . .	78'45
Obligaciones 5 p <sup>s</sup> Almansa . . . . .	75'00		
Idem 3 p <sup>s</sup> Francia . . . . .	36'75		

### PARIS

Exterior . . . . . 35'25 Nortes . . . . . 00'00

### GIROS

Paris 79'00 d. y 00 p. — Londres . . . . . 45'25

### Movimiento del puerto de Tarragona

#### ENTRADAS DEL DIA 6

Vapor italiano «Unione», de 229 ts., de Génova y escalas, con bocoyes vacíos; lo despachan los Sres. Casaseca y Terré.

Vapor español «Alcira», de 659 ts., de Málaga y escalas, con efectos; lo despacha D. Antonio Más.

#### DESPACHADAS

Polacra goleta «La Paix» para Port-Vendres, con vino.

Vapor «Játiva» para Cette y Marsella, con carga general.

Vapor «Alcira» para Marsella y Génova, con carga general.

Vapor «Unione» para Génova y escalas, con carga general.

Vapor «Nordstraund» para Bristol, con vino.

CAMBIOS corrientes en el día de ayer en esta plaza, facilitados por los corredores de Comercio don Juan Vallés Sureda, don Juan Llauredó Prats, don Juan Vallés Vallduví y don Francisco Prius Demestre.

Londres . . . . .	90 dfr	00'00	opers.
» . . . . .	dfr	00'00	»
Paris . . . . .	dfr	77'50	»
Marsella . . . . .	8 dfr	00'00	»

### VALORES LOCALES

Gas Reusense . . . . .	750
Industrial Harinera . . . . .	500
Banco de Reus . . . . .	475
Manufacturera de Algodón . . . . .	100

C. Reusense de Tranvías . . . . .	150
C. Reusense de Tranvías privilegiadas 5 por 100 . . . . .	150
Sociedad Hidrotécnica . . . . .	

### J. MARSANS, ROF.

Representante: JOAQUIN SOCIATS  
REUS CALLE SANTA ANA 26 REUS

### Cambios corrientes en el día de anteayer:

Interior . . . . .	46'40	Amortizable . . . . .	58'75
Exterior . . . . .	62'10	Francias . . . . .	18'80
Filipinas . . . . .	00'00	Cubas 86 . . . . .	61'25
Aduanas . . . . .	78'25	Cubas 90 . . . . .	50'62
Nortes . . . . .	22'55	Ext. Paris . . . . .	35'25
Obligaciones 6 p <sup>s</sup> Francia . . . . .	68'25		
Obligaciones 3 p <sup>s</sup> id. . . . .	36'62		

### GIROS

Paris . . . . . 79'00 Londres . . . . . 45'25

## Recomendaciones

### ERRORES

#### QUE DEBEN DESVANECERSE

Ningún remedio, ya sea untura, parche, u otro, puede curar ni una sola hernia siquiera.

Todas las celebridades médicas, así nacionales como extranjeras, están contestes, y mi larga práctica me lo ha demostrado, que la curación de las hernias pertenece única y exclusivamente al arte mecánico, acompañado de los conocimientos anatómicos suficientes.

No debe confiarse en las vendas ni en los bragueros llamados sin resortes, ni hierros, ni aceros, pues a estos se debe la mayor parte de las defunciones que ocurren por hernias estranguladas, en razón a ser insuficiente para contener las hernias.

Muchos son los que venden bragueros; muy pocos los que saben colocarlos; rarísimos los que conocen lo que es una hernia.

### A LAS MADRES

Antes de sacrificar a vuestros hijos con un vendaje, sucio, incómodo y peligroso, consultado con vuestro médico, y con seguridad os dirá que para la curación de las hernias de vuestros pequesuelos, el remedio más pronto, seguro, limpio, fácil, cómodo y económico, es el braguerito de «cautouchou» con resorte, atesiguándolo así el número ya importante de curaturas curadas por tal remedio durante el tiempo de mi permanencia en esta ciudad.

«Tirantes Omopláticos» para evitar la carga de espaldas.

«Fajas hipogástricas» para corregir la obesidad, dilatación y abultamiento del vientre.

### José Pujol

cirujano especialista en el tratamiento de las hernias con largos años de práctica en la casa de don José Clausolles, de Barcelona. Establecimiento «La Cruz Roja»  
REUS.—PLAZA DE PRIM.—REUS.

### EL ABOGADO

### Don Pedro Mariné y Salvat

ha trasladado su habitación y despacho, a la arrabal de Santa Ana, 64, 1.<sup>o</sup>

## LA PALMA

Se convoca a los señores socios, a la Junta General ordinaria que tendrá lugar el próximo domingo día 12 del corriente, de 3 a 5 de la tarde, para la renovación de la mitad de la Junta de Gobierno y examen de cuentas.  
Reus 5 de Junio de 1898.—La Junta.

### Gran Café Restaurant de París

Helados que se servirán en el establecimiento y a domicilio.

### Sorbetes

Mantecado.—Fresa.—Turón de Alicante.

### Granizados.

Almendra.—Limón.

### Gran Café de España

Helados que se servirán hoy en este establecimiento:

Sorbetes.—Granizados.—Café helado.—Servicio a domicilio.

### Mas detalles del combate

Dice un despacho de la Habana que los desperfectos causados por el enemigo en los fuertes de Santiago de Cuba se hallan ya reparados.

Añade que durante el bombardeo ni un solo cañón dejó de disparar y que todas las baterías se hallan en condiciones de responder a un nuevo ataque.

Se elogia el comportamiento de cuantos españoles tomaron parte en tan importante combate, mencionándose especialmente la conducta de los que se batieron a bordo del «Reina Mercedes».

### Los héroes de la jornada

Telegrafían de la Habana que son considerados como los heroes de la jornada de Sanriago de Cuba el coronel Ordoñez que hizo funcionar personalmente desde el crucero «Reina Mercedes» los cañones de su invención, y el general Linares.

El general Lachambre concede excepcional importancia al hecho de haber sido rechazados los americanos al intentar un desembarco en la playa de Aguadores, por ser el paraje único punto que tiene fácil acceso en Santiago de Cuba.

### Lo de Filipinas y el Gobierno

Madrid, 8.

En los ministerios de Guerra y Marina tienen noticia, según se asegura, de que el Gobernador general de Filipinas, con el núcleo de las fuerzas españolas, se ha encerrado dentro del recinto murado de Manila, pues parece que los indígenas de Luzón están todos con Aguinaldo.

Hay tranquilidad solamente en las Visayas.

El señor Sagasta ha dicho que lo peor de la situación de Manila está en la falta de subsistencias, estando la ciudad sitiada por mar y por tierra.

También declaró el Presidente del Congreso que es inútil enviar a Filipinas el refuerzo de algunos millares de hombres; pues si los indígenas se vuelven en contra nuestra, nada podrían hacer esas fuerzas, y de apoyarnos los indígenas el refuerzo sería no menos que un sacrificio estéril, ya que los yanquis no podrían adelantar un paso.

Otra clase de refuerzos son los que conviene mandar a Manila, según el señor Sagasta.

### Lo que dice Silvela

El señor Silvela al enterarse del levantamiento de los rebeldes filipinos ha dicho que en vista de la gravedad de las circunstancias es indispensable formar un Gobierno que se oriente al objeto de que tome el rumbo que demandan las gravísimas noticias recibidas de Manila.

Los diputados han acordado no hacer preguntas en el Congreso al Gobierno relativas a los sucesos del archipiélago filipino.

## Servicio particular

Madrid, 8, 10 m.

Ha visitado al Ministro de la Guerra señor Correa el general ruso Geliski pidiéndole ingresar en el ejército de Cuba.

El secretario del ministerio de Marina de Washington ha enviado por orden de Sampson una nota a los españoles pidiendo el cange de prisioneros.

Dicen que en el último combate de Santiago de Cuba ha resultado herido el teniente coronel de artillería española señor Ordoñez, inventor de los cañones de su nombre.

El «World» anuncia que Sampson ha marchado a Puerto Rico para llevar a cabo un bombardeo.

Se calcula en un millón y medio de duros el importe de los disparos hechos por los yanquis frente Santiago de Cuba.

Madrid, 8, 6 t.

(Telegrama oficial.)

Manila se encuentra en situación gravísima. Aguinaldo ha logrado levantar en masa todo el país; los rebeldes han cortado las líneas telegráficas y destruido las líneas férreas, encontrándose incomunicado con el resto de la provincia. Cavite se ha levantado en masa; se teme que la insurrección rodee a Manila por mar y por tierra; proclama levantar los espiritus y resistir; desconfío de los indígenas; los pueblos de Bacoor é Imus han caído en poder de los insurrectos. Temo por la insuficiencia de fuerzas hacer frente a los dos enemigos.

Imp. Ferrando.—Reus.

# EL LIBERAL DE REUS

Diario político, y de avisos y noticias

Redacción y Administración en esta Imprenta

PLAZA CONSTITUCIÓN-PÓRTICOS

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN: - En Reus al mes pesetas 1'50, Fuera, trimestre, 5. - Extranjero y Ultramar, trimestre, 9

ANUNCIOS Y COMUNICADOS A PRECIOS CONVENCIONALES.

# EN ESTA IMPRENTA

se confeccionan toda clase de trabajos concernientes al arte de imprimir, desde los mas sencillos á los más lujosos, con extraordinaria rapidez y economía.

## PROMPTUARI

DE LA ESCRITURA CATALANA

MÉTODO SENZILL Y FACIL

FRANCISCO FOTOS Y GALCAT

PRECIO 6 REALES

SE VENDE EN ESTA IMPRENTA

Altas y Bajas para la contribución industrial.

Se venden en esta imprenta.

## COMERCIAL

BOLEIN DE REUS

MORTUORIOS

Se reciben en la Administración hasta las 2 de la madrugada.

Se reciben en la Administración hasta las 2 de la madrugada.

Se reciben en la Administración hasta las 2 de la madrugada.

Se reciben en la Administración hasta las 2 de la madrugada.

Se reciben en la Administración hasta las 2 de la madrugada.

Se reciben en la Administración hasta las 2 de la madrugada.

Se reciben en la Administración hasta las 2 de la madrugada.

Se reciben en la Administración hasta las 2 de la madrugada.

Se reciben en la Administración hasta las 2 de la madrugada.

Se reciben en la Administración hasta las 2 de la madrugada.

Se reciben en la Administración hasta las 2 de la madrugada.

Se reciben en la Administración hasta las 2 de la madrugada.

Se reciben en la Administración hasta las 2 de la madrugada.

## ANUNCIOS

## MORTUORIOS

Se reciben en la Administración hasta las 2 de la madrugada.

Se reciben en la Administración hasta las 2 de la madrugada.

Se reciben en la Administración hasta las 2 de la madrugada.

Se reciben en la Administración hasta las 2 de la madrugada.

Se reciben en la Administración hasta las 2 de la madrugada.

Se reciben en la Administración hasta las 2 de la madrugada.

Se reciben en la Administración hasta las 2 de la madrugada.

Se reciben en la Administración hasta las 2 de la madrugada.

Se reciben en la Administración hasta las 2 de la madrugada.

Se reciben en la Administración hasta las 2 de la madrugada.

Se reciben en la Administración hasta las 2 de la madrugada.

Se reciben en la Administración hasta las 2 de la madrugada.

Se reciben en la Administración hasta las 2 de la madrugada.

Se reciben en la Administración hasta las 2 de la madrugada.